

PARASHAH QORAJ

Iojanán bar Moreh

Esta Parashah hace parte en su integridad de la segunda parte en que hemos dividido a Bemidvar referente a los eventos que se sucedieron durante los 38 años de peregrinación por el desierto, y toma su nombre del nombre del protagonista de uno de los episodios más trágicos acaecidos durante ese tiempo, como fue la rebelión de Qóraj.

La parashah estaría compuesta de las siguientes secciones:

Primera, la rebelión de Qóraj (Coré) (Bemidbar capítulo 16);

segunda, el florecimiento de la vara de Aharón (Bemidbar capítulo 17);

tercera, derechos y deberes de Aharón y los levitas (Bemidbar capítulo 18).

En realidad, las tres secciones forman una unidad, porque el evento de la vara de Aharón y los derechos y deberes de Aharón y los levitas se originan del caso de la rebelión de Qóraj.

El año pasado estudiamos las cuatro primeras mitzvot de la presente parashah que tenían que ver con las tareas y funciones de los sacerdotes y los levitas, cuando Qoraj y sus seguidores quisieron tomar las funciones de los cohanim.

Para la presente parashah vamos a estudiar las dos siguientes mitzvot que tienen que ver con los primogénitos. La primera es la mitzvah 392 Precepto de redimir el primogénito de un ser humano (Bemidbar 18:15), mientras la segunda es la mitzvah 393 Prohibición de redimir el primogénito de un animal doméstico puro (Bemidbar 18:17)

Dice así el texto sagrado:

כָּל־פֶּטֶר רְחֵם לְכֹל־בֶּשָׂר אֲשֶׁר־יִקְרִיבוּ לִיהוָה בְּאָדָם וּבְבַהֲמָה יִהְיֶה־לָּךְ אִךְ פְּדֹה
תִּפְדֶּה אֶת בְּכוֹר הָאָדָם וְאֶת בְּכוֹר־הַבְּהֵמָה הַטְּמֵאָה תִּפְדֶּה

15 Kol péter réjem, lejol-basar asher-iaqribu laIHHW, baadam ubabehemah, ihieh-laj, aj padoh tifdeh et bejor haadam, veet bejor-habehemah hatemeah tifdeh

15 Todo lo que abre matriz, de toda carne que ofrecerán a IHWH, así de hombres como de animales, será tuyo; pero harás que se redima el primogénito del hombre; también harás redimir el primogénito de animal inmundo.

El episodio de la esclavitud del pueblo de Israel en Egipto juega un papel central en el pensamiento bíblico y por ende en el pensamiento religioso judío. La salida de los hijos de Israel de Egipto es recordada por la Torah en particular y por el Tanaj en general con mucha frecuencia. Deberíamos extraer algunas conclusiones de este hecho.

En efecto, la dimensión del ser humano se reduce dramáticamente cuando éste carece de su libertad total. Si su vida carece de sentido es inútil hablar de sus pertenencias. Pues, ¿de qué sirven nuestras pertenencias si nuestro espíritu está encadenado?

Por otra parte, el pueblo de Israel liberado tiene que tomar conciencia permanentemente de este hecho en todas las generaciones. De acuerdo con la Torah no se trata solamente de ejercer la libertad o de vivirla sino de enseñarla y propagarla.

Así veremos que la Torah prescribirá un número de mitzvot para lograr tal finalidad, a modo de ejemplo: el trato correcto para con el asalariado, la piedad para con el esclavo -si lo hubiere- aunque no perteneciere al pueblo de Israel, la compensación económica al esclavo liberado, entre otras mitzvot.

Por otra parte, cuando los hijos de Israel ingresen a la Tierra de Promisión deberán ofrecer ante Eloha las primicias de sus frutos y de los productos del campo (בכורים ותרומה) (Bicurim y Terumah) así como los primeros animales nacidos en sus rebaños, todo eso como agradecimiento a Eloha por el hecho de haber sido "ayer esclavos y hoy hombres libres" con bienes y posesiones.

Esto abarca también la consagración de los primogénitos de Israel que se dedicarán al culto de Eloha y a Su servicio. Esta es la idea que prevalece en el capítulo 13 de Shemot, aunque literalmente en base al texto bíblico,

la razón ofrecida para la mitzvah de הקדשת בכור "Haqdashat Bejor" - consagración del primogénito- se debió al hecho de que, durante la décima plaga de מכת בכורות , "Macat Bejorot" -muerte de primogénitos- el pueblo de Israel no fue afectado ni en sus hijos, ni siquiera en sus animales:

Shemot 13:2 Conságrame todo primogénito. Cualquiera que abre matriz entre los hijos de Israel, así de los hombres como de los animales, mío es.

Shemot 13:14 Y cuando mañana te pregunte tu hijo, diciendo: ¿Qué es esto?, le dirás: IHWH nos sacó con mano fuerte de Egipto, de casa de servidumbre; 15 y endureciéndose Faraón para no dejarnos ir, IHWH hizo morir en la tierra de Egipto a todo primogénito, desde el primogénito humano hasta el primogénito de la bestia; y por esta causa yo sacrifico para IHWH todo primogénito macho, y redimo al primogénito de mis hijos.

Ex 22:29 Me darás el primogénito de tus hijos.

Sin embargo, de acuerdo con el Rabbi Menajem Recanati, también escuchamos en esta mitzvah un eco de la עקדת יצחק, "Hakedat Itzjaq" -la ligadura de Itzjaq- que no fue sacrificado sino que vivió al servicio de Eloha y de Su causa. Una imagen vívida de esta idea la encontraremos en el primer libro de Samuel, capítulo primero, cuando Janah, mujer estéril al principio, dedica a su hijo único, por vida al servicio de Eloha en el Tabernáculo de Shiloh.

El primogénito que debía ser consagrado a Eloha era el primogénito de cada mujer judía. Este hecho encierra una enorme significación tratándose del primer alumbramiento y todas las connotaciones que ello involucra para la madre.

Sin embargo, la Torah ahora ofrecerá a los padres la posibilidad del פדיון , "Pidion" -rescate de sus hijos primogénitos- que durante la travesía por el desierto habían sido suplantados en el servicio de Eloha por los miembros de la tribu de Levi.

Ya en shemot 13:13 y 15 se hablaba del rescate del primogénito: *13 "También redimirás al primogénito de tus hijos."...15 y por esta causa yo sacrifico para IHWH todo primogénito macho, y redimo al primogénito de mis hijos.*

Vimos al comienzo del libro de Bemidbar como el Eterno mandó hacer un censo de los levitas mayores de un mes y se halló que el número de los primogénitos de Israel excedía en 273 al número de los levitas. El rescate que se hizo de estos, mediante 5 shequels dados a los sacerdotes, va a ser el "precedente" que el Eterno va a utilizar para rescatar los primogénitos después de la travesía del desierto:

Bemidbar 3:46 Y para el rescate de los doscientos setenta y tres de los primogénitos de los hijos de Israel, que exceden a los levitas, 47 tomarás cinco siclos por cabeza; conforme al siclo del santuario los tomarás. El siclo tiene veinte geras. 48 Y darás a Aharón y a sus hijos el dinero del rescate de los que exceden. 49 Tomó, pues, Mosheh el dinero del rescate de los que excedían el número de los redimidos por los levitas,

Hasta el día de hoy se mantiene esta norma de rescatar al primogénito y en cada familia judía cuando nace un hijo primogénito se procede a la ceremonia de פדיון הבן , "Pidion haben" cuando éste cumple sus primeros treinta días de vida. La ceremonia es realizada por un Cohen que recibe un rescate "de manos del padre del varón primogénito" que consiste en cinco monedas de plata, liberando por tanto al primogénito de su consagración exclusiva al servicio de Eloha.

Todo lo que abre matriz (כֹּל-פֶּטֶר רֵיֶם Kol péter réjem) Este término significa parto natural, mientras que los padres están exentos de esta mitzvah cuando el hijo primogénito nace de parto no natural.

será tuyo (הֵיְהִי־לְךָ hieh-laj). En realidad desde el verso 8 de este capítulo 15, el Eterno les está dando la provisión a los sacerdotes:

Esto será tuyo de la ofrenda de las cosas santas, reservadas del fuego; toda ofrenda de ellos, todo presente suyo, y toda expiación por el pecado de ellos, y toda expiación por la culpa de ellos, que me han de presentar, será cosa muy santa para ti y para tus hijos. En el santuario la comerás; todo varón comerá de ella; cosa santa será para ti. Esto también será tuyo: la ofrenda elevada de sus dones, y todas las ofrendas medidas de los hijos de Israel, he dado a ti y a tus hijos y a tus hijas contigo, por estatuto perpetuo; todo limpio en tu casa comerá de ellas. De aceite, de mosto y de trigo, todo lo más escogido, las primicias de ello, que presentarán a IHHW, para ti las he dado. Las primicias de todas las cosas de la tierra de ellos,

las cuales traerán a IHHW, serán tuyas; todo limpio en tu casa comerá de ellas. Todo lo consagrado por voto en Israel será tuyo.

El Eterno es el mejor patrón con sus servidores. Nadie le sirve a él de balde. Y de esta provisión pródiga, rab Shaul infiere la obligación de las comunidades actuales de mantener a sus líderes, dice aquellos que sirvieron al altar del altar vivían, así aquellos que predicán el evangelio pueden vivir del evangelio: *los que anuncian el evangelio, que vivan del evangelio* (1Cor 9:14).

טז וּפְדוּיָו מִבֶּן־יָוֶשֶׁת תִּפְדֶּה בְּעֶרְכָּךָ כֶּסֶף חֲמִשֶׁת שֶׁקֶל הַקֹּדֶשׁ עֶשְׂרִים
גֵּרָה הוּא

16 ufduiav miben-jódesch tifdeh, beerkejá, késef jaméshet sheqalim beshéqel haqódesch esrim gerah hu

16 De un mes harás efectuar el rescate de ellos, conforme a tu estimación, por el precio de cinco siclos, conforme al siclo del santuario, que es de veinte geras.

Según Ibn Hezra, que sean *de un mes* se refiere únicamente a primogénito de personas. Lo mandado para rescatar al primogénito de asno era con un cordero que se entregaba al sacerdote y solía hacerse cuando el animal tenía ocho días: Shemot 13:13 *Mas todo primogénito de asno redimirás con un cordero; y si no lo redimieres, quebrarás su cerviz.*

Según León de Módena, se realiza la ceremonia del pidion haben de la siguiente manera: - Cuando el niño es de treinta días, envía el padre por uno de los descendientes de Aharón: varias personas son invitadas para estar presentes en la ocasión, el padre trae una Copa que contiene varias monedas de oro y plata. El cohén, a continuación, toma al niño en sus brazos y se dirige a la madre, diciéndole: este es tu hijo?

Madre. Sí.

Cohén. ¿Nunca has tenido otro hijo, varón o mujer, un aborto espontáneo o un nacimiento prematuro?

Madre. No.

Cohén. Siendo este el caso, este niño, como primogénito, me pertenece.

Entonces, dirigiéndose al padre, le dice: Si es tu deseo tener este niño, lo debes redimir.

Padre. Te presento los sheqels necesarios para este fin.

Cohén. ¿Deseas redimir al niño?

Padre. Así lo quiero hacer.

El cohén, volviéndose hacia la asamblea, dice: muy bien; Este niño, como primogénito, es mío, como está escrito en Bemidbar, (Bemidbar 18:16), Ustedes redimen el primogénito de un mes con cinco sheqels, pero me contento con estas dos monedas.

A continuación, toma dos monedas, y devuelve el niño a sus padres

יִזְאֶה בְּכוֹר־שׁוֹר אֶו־בְּכוֹר כֶּשֶׁב אֶו־בְּכוֹר עַז לֹא תִפְדֶּה קֹדֶשׁ הֵם אֶת־דָּמָם תִּזְרֹק
עַל־הַמִּזְבֵּחַ וְאֶת־חֵלְבָם תִּקְטֹר אִשָּׁה לְרִיחַ נִיחֹחַ לַיהוָה:

17 Aj bejor-shor o-bejor késeb o-bejor ez lo tifdeh qódesh hem et-damam tizroq al-hamizbéaj veet jelbam taqtir isheh leréaj nijóaj laIHWH

17 Mas el primogénito de vaca, el primogénito de oveja y el primogénito de cabra, no redimirás; santificados son; la sangre de ellos rociarás sobre el altar, y quemarás la grosura de ellos, ofrenda encendida en olor grato a IHWH.

En cambio, por ejemplo, los animales no puros se podían rescatar, como es el caso del asno ya mencionado en Shemot 13:13 *Mas todo primogénito de asno redimirás con un cordero; y si no lo redimieres, quebrarás su cerviz.*

También encontramos el mismo mandato en Shemot 34:19-20: *Todo primer nacido, mío es; y de tu ganado todo primogénito de vaca o de oveja, que sea macho. Pero redimirás con cordero el primogénito del asno; y si no lo redimieres, quebrarás su cerviz.*

También en el libro de Vaiqrá encontramos: *Pero el primogénito de los animales, que por la primogenitura es de IHWH, nadie lo dedicará; sea buey u oveja, de IHWH es. Mas si fuere de los animales inmundos, lo rescatarán conforme a tu estimación, y añadirán sobre ella la quinta parte*

de su precio; y si no lo rescataren, se venderá conforme a tu estimación.
(Vaiqrá) 27:26